

第一類 第十四号

衆議院環境委員会議録 第四号

昭和六十二年八月二十二日(土曜日)

午前十時六分開議

出席委員

委員長 林 大幹君

理事 小杉 隆君

理事 戸沢 政方君

理事 岩垂喜男君

理事 滝沢 幸助君

石渡 照久君

森 美秀君

齊藤 節君

齊藤 邦吉君

金子 みつ君

岩佐 恵美君

同日 片岡 武司君

河本 敏夫君

森 美秀君

石渡 照久君

片岡 武司君

河本 敏夫君

森 美秀君

加藤 陸美君

海江田鶴造君

山内 豊徳君

目黒 克己君

同日 片岡 武司君

河本 敏夫君

森 美秀君

加藤 寛嗣君

正知君

同日 片岡 武司君

河本 敏夫君

森 美秀君

長谷川慧重君

参考人

環境保全対策特別委員会委員長

(四日市市長)

参考人

全国公害患者会連合会幹事長

(東京都衛生局長)

参考人

全国公害患者会連合会幹事長

参考人

森脇 君雄君

参考人

森脇 君雄君

参考人 吉田 亮君
部教授 千葉大学医学部室長 山本 喜陸君

環境委員会調査室長 山本 喜陸君

委員の異動

八月二十二日

辞任

補欠選任

石渡 照久君

森 美秀君

石渡 照久君

森 美秀君

片岡 武司君

立場から忌憚のない御意見をお述べいただくようお願い申し上げます。

なお、御意見は十分程度に取りまとめてお述べいただき、その後、委員の質疑にお答えいただけたいと存じます。

それでは、館参考人からお願いいたします。

○館参考人 私は、中央公害対策審議会環境保健部会部会長の館でございます。

中公審の答申の審議に参画し、これを取りまとめた者として、答申の審議の経過及びその内容について説明いたします。

昭和五十八年十一月、環境庁長官の答申にこたえまして、中公審ではこの問題を環境保健部会に付託いたしました。環境保健部会では直ちに大気汚染と健康被害との関係の評価等に関する専門委員会を発足いたさせました。この委員会は、昭和三十年代から四十年代にわたる我が国の大気汚染の問題をみずから手がけて今日に至っております。

大気汚染の専門家あるいは呼吸生理学、呼吸器疾患の専門家、疫学の専門家、公衆衛生学の専門家等々の方々から成っているものでござります。そして、総合的な見地から結論をお出しいただきました。すなわち、我が国の大気汚染がどのように変わってきたのか、それから大気汚染の評価及び大気汚染と生体影響との関係等に関する国内、国外の研究成果あるいは調査成績、こういったものを検討した上で総合的に健康被害と大気汚染との関係を評価していただいたものであります。

その報告書は五章、約二百六十ページにわたる大部のものであります、その中で最も重要な部分についてだけきょうは申し上げます。

本日は、御多用中のところ本委員会に御出席を

いたしまして、まことにありがとうございます。

この際、参考人の各位に一言ございまさげます。

参考人各位におかれましては、それぞれのお

にかけて、我が国各地で大気汚染の状態とこの疾病の発生との間に密接な相関関係があると言えるほどの結果が出ていたものでございます。

慢性気管支炎は、その基本的な病態は気道の粘液の分泌の過剰でございます。症状あるいは訴え

いたしましては、慢性のと申しますか、持続性のせきとたんが主たる症状でございます。一方、

気管支ぜんそくの方は、この病態は一口に申しますと肺における呼吸面積が減少してきているといふことであります。症状あるいは訴えといふことは呼吸引起困難あるいはゼロゼロ・たんといふ

ような症状あるいは訴えでございます。

このような継続性せき・たん、発作性の呼吸困難あるいはゼロゼロ・たん、こういったものを指標といたしまして、我が国では大規模な調査が行

われました。その結果等を取りまとめて、専門委員会では、現在の大気汚染は慢性気管支炎の発現に何らかの影響を与えるということは否定できぬまいしかし、症状でありますところの持続性のせきやたんの発症に対して著明に影響を与えるものとは考えられない、そういうレベルには達していらないというのが一つの結論でございます。

また、気管支ぜんそくの症狀でありますゼンソク様症狀あるいはゼロゼロ・たん、こういった症狀の発症にも何らかの影響を与えていることは否定できないしかし、その程度は著明なものではない、

こういう結論でございます。

子供のゼロゼロ・たん及びゼンソク様症狀に対する影響は、その影響は無視できないがしかし頭

痛めのものではない、大人のそれに対しましては著明な影響があるとは考えられない、このような結論でございます。

つまり、専門委員会の結論を別の表現で申しま

すと、現在の大気汚染は、慢性気管支炎や気管支ぜんそくのような病氣の、自然史と申しております。

すが、成りたちと申しますか、あるいは起り方と申しましようか、あるいは増悪の仕方と言つてもよろしいかと思うのでございますが、こういつたものに何らかの影響を与えるものである、しかし、その影響は昭和三十年代から四十年代にかけて我が国で見られたような影響と同様のものとは思わない、そういう結論でございます。

ただし、この結論は、一般的な大気汚染と人口集団との影響との関係で調査をした結果から出てきたものでありますので、今でもみられますよう一部の局地的な汚染、例えば幹線道路の沿線とかあるいは交差点付近における影響とか、こういったものについては十分に留意しなさい。また、ただいま行なわれております疫学調査では、大気汚染に対する特別な感受性のある一部の少数の人々を見逃すおそれのある調査方法であることも留意しなさいという留意事項がついております。

このような専門委員会の報告をちょうどいたしましたので、環境保健部会では制度に関する検討をする小委員会を発足させました。もちろん、この小委員会の議論の基調になりますのは専門委員会の報告であることは言うまでもありません。そして、審議の結果を環境保健部会に提案をいたしまして、環境保健部会で審議した次第であります。その結論の第一は、御存じのように現在の第一種地域として指定しております四十一地域をすべて解除して、新規に患者の認定を行わないこととするのが適当であるということであります。そして、現在の大気汚染の状態のもとでは個人に対する補償を行うのではなくて、総合的な環境保健対策を推進してこれに対応すべきであるというのが結論でございます。

大事な結論でありますので、その根拠について少し説明させていただきます。御存じのごとく、現行制度は、昭和三十年代から四十年代にかけての我が国の大気汚染の状況と患者の多発という状況、こういう状況のもとで、急に患者を救済しなければならないという立場か

らつくられた制度でございます。そして、関係者の合意のもとに、この制度は、これも御存じのように民事責任を背景としてでき上がつていたものでございます。

地域を指定し、一定の居住条件がそろえば、その地域の中で起こつてまいります慢性気管支炎あるいは気管支ぜんそく等の慢性閉塞性肺疾患はすべて大気汚染によるものであるという割り切りによつてでき上がつている制度でございます。その大気汚染はひどかつたと言うことができるかと思ふのであります。

ところが現在は違います。当時汚染の指標として重視されておりました硫黄酸化物の量は十分の一以下に減りました。ただし、当時データが少なくて、したがつて明確な影響等についての結論を出すことができませんでした。窒素酸化物あるいは大気中の浮遊状粒子物質といったものにつきましては、近年横ばいの状態で減少しております。これらものがそれぞれあるいは複合して人体に悪い影響を与えるのではないかという意見がございます。

ただ、先ほどの専門委員会ではそれらのことも含めて総合的に検討して、現制度を維持していくには、現在の大気汚染というのは合理性を失っているので、これを続けていくべきではないというのが環境保健部会の結論でございます。

本市の大気汚染公害は、海岸部に石油コンビナートが立地し、昭和三十年代半ばから操業を始めたときに端を発しております。コンビナート周辺に呼吸器疾患の患者さんが多発をいたしまして大きな社会問題となつたのでございます。

そこで、市では、国、県等関係機関の協力をいたしまして疫学的な調査を行い、大気汚染との関連の可能性が考えられるという調査結果のもとに、昭和四十年五月、全国に先駆けまして、大気汚染によります健康被害者を救済するため、認定患者に対しまして健康保険あるいは国民健康保険などの自己負担分の医療費を市費で負担をする形で医療給付を開始いたしました。この制度は、後に公害に係る健康被害の救済に関する特別措置法に受け継がれまして、さらに補償の内容をより充実いたしました公害健康被害補償法に発展して現在に至っております。

環境改善の面では、大気汚染防止法の規制に加

められている患者さんについてであります。これに対しては従前どおりこの制度を続けていきなりという内容でございます。その他、必要な費用の調達の方法等々についても議論いたしましたが、省略いたします。

以上のようない原案に対しまして、環境保健部会においても、またその後行なわれました中公審の総会においても、時期尚早あるいは反対という御意見もございましたが、大方の御賛成を得て、当時の模様を会長談話として付しながら環境部長官に答申したという次第であります。

ちょっと時間を超過いたしました。終わります。(拍手)

○林委員長 ありがとうございます。
次に、加藤参考人にお願いいたします。

○加藤参考人 ただいま御紹介をいただきました四日市市長の加藤でございます。公害健康被害補償法第二条第四項の規定によります私の意見につきまして御説明申し上げるに当たりまして、意見を取りまとめるに至りました背景及び経過を御説明申し上げます。

本日の公害規制の問題でございました。

次に、加藤参考人にお願いいたします。

○加藤参考人 ただいま御紹介をされました四日市市長の加藤でございます。公害健康被害補償法第二条第四項の規定によります私の意見につきまして御説明申し上げるに当たりまして、意見を取りまとめるに至りました背景及び経過を御説明申し上げます。

えまして、昭和四十七年四月から三重県公害防止条例で、これも全国に先駆けまして硫黄酸化物に係る総量規制を実施いたしまして、今日までこれが続いているのでございます。

また、公害防止のために講じました諸施策は、用の調達の方法等々についても議論いたしましたが、省略いたします。

以上のような原案に対しまして、環境保健部会においても、またその後行なわれました中公審の総会においても、時期尚早あるいは反対という御意見もございましたが、大方の御賛成を得て、当時の模様を会長談話として付しながら環境部長官に答申したという次第であります。

ちよつと時間を超過いたしました。終わります。

(拍手)

達成しております良好と言える状態が続いているります。さらに、本市には三重県、四日市市、三重大学、四日市医師会で構成いたしております三重県公害保健医療研究協議会がございまして、この協議会を通じまして三重大学公衆衛生学教室に委託をいたしまして、国民健康保険レセプトによりまして、指定地域とそれ以外の地域の慢性閉塞性呼吸器疾患の新規発生率を五十三年度より経年的に比較、調査をいたしております。これによりますと、四十歳以上の年齢層におきます慢性気管支炎においては昭和五十五年以降、全年齢層の気管支ぜんそくにおいては昭和五十六年以降、両地域における新規発生率の有意差はなくなつてゐるという結果が出ております。

私は、こうした状況を踏まえまして、意見を取りまとめるに当たりまして、市の公害対策審議会、市議会、患者の会の皆さん方等、幅広く意見をお聞きいたしました。その結果、現に患者が発生していることに注目すべきであるとの意見がある一方で、ここまで改善された環境の中では指定解除をすべきだとする意見もありました。しかも、疾病的発生率もほとんど差がないにもかかわらず、指定地域内に居住または勤務している方のみが認定申請を行うことができ、地域外の患者はこれができないのは不公平であるという公害健康被害補償法の制度そのものに矛盾があるという意見もあつたのでござります。私も、この制度についてはかねがね矛盾もあるなというふうに感じております。

慢性閉塞性呼吸器疾患は、将来も地域のいかんを問わず発生するものでございまして、また非常に治癒しにくい病気であります。私は慢性閉塞性呼吸器疾患を難病に指定するなどして、指定地域内外を問わず一定以上の重症患者に対しまして何らかの救済の手を差し伸べる必要があるというふうに考えていいるところであります。これらの考え方のもとに、解除する場合の諸条件をお願いする形で意見を取りまとめました。

以下、その内容について若干御説明申し上げま

す。

公害健康被害補償法は、公害健康被害者に対し

ます医療や生活安定にとどまりませず、市民各層に公害防止の重要性を認識させる上に大きな役割を果たしてまいりました。本市の大気汚染は移動

発生源による影響がありますものの、固定発生源対策の推進によりまして著しく改善をされてまいりました。健康被害者数も新規発生数の減少等により漸減しておりますところでございます。しかし、第一種地域の指定解除は制度の根幹にかかる問題でありまして、健康被害者並びに地域住民に将来に対する不安や危惧の念が全くないといえばうそになると思います。したがいまして、今後やむを得ず第一種地域の指定を解除されるに当たりましては、次の事項に格段の配慮をお願いするものであります。

まず第一番目は、過去の高濃度汚染に暴露されました未申請の健康被害者もおりまして、今後も大気汚染を原因とした慢性閉塞性肺疾患の患者発生の可能性も否定できないわけでございまして、また慢性閉塞性肺疾患は治療しにくい疾病でもあります。このような状況にかんがみまして、国民の健康を回復、保持、増進させる立場から難病の指定を行なうなど別途の措置を講じていただきたいと思います。

第二番目には、既存の健康被害者に対します認定の更新、障害の程度の見直し等の診査基準、補償給付の内容などの取り扱いを従前どおり継続いたしまして、その保護に万全を期していただきたいというようなことでございます。

その他は既におの方に文書で六点ばかり提出をしてございましたので、この内容を十分御検査いたしまして、その保護に万全を期していただきたいというふうに願いをいたしました。私の陳述を終わらせていただきます。ありがとうございました。(拍手)

○林委員長 ありがとうございました。
次に、沼田参考人にお願いいたします。

○沼田参考人 東京都衛生局長の沼田でございま

す。

東京都における公害健康被害補償法に基づく第一種地域の地域指定でございますが、指定要件は御承知のようすに硫黄酸化物による大気汚染と有症率のみであり、都では制度発足当初の昭和四十九年と五十年に十九区が指定されました。世田谷区等四区が未指定となつております。この公害健康被害補償法の都における認定患者は、昭和六十二年三月末現在で四万二百十一人にのぼり、昭和五十二年三月末の二万百二十四人に対しましては、次に事項に格段の配慮をお願いするものであります。

まず第一番目は、過去の高濃度汚染に暴露された未申請の健康被害者もおりまして、今後も大気汚染を原因とした慢性閉塞性肺疾患の患者発生の可能性も否定できないわけでございまして、また慢性閉塞性肺疾患は治療しにくい疾病でもあります。このような状況にかんがみまして、国民の健康を回復、保持、増進させる立場から難病の指定を行なうなど別途の措置を講じていただきたいと思います。

昭和六十年度の東京都区部における大気汚染の状況は、二酸化硫黄につきましてはすべての測定局で環境基準を達成いたしておりますが、二酸化窒素につきましては環境基準の達成率が一般環境大気測定局で八〇%であるのに対しまして、自動車排出ガス測定局では二〇%にとどまつておらず、浮遊粒子状物質及び光化学オキシダントにつきましてはすべての測定局で環境基準に達していない状況にござります。

このように大気汚染は、公害健康被害補償制度が発足した昭和四十九年当時とは異なり、硫黄酸化物から窒素酸化物を中心としたものへと変化してきております。都は、このような状況を踏まえまして、従前から窒素酸化物等も指定要件に含めること、未指定四区につきましても早期に地域指定すること、また最近では制度全体を都市型複合大気汚染の実態に即したものに改めるよう強く国に要望してきたところでございます。

また、東京都は、窒素酸化物を中心とする複合大気汚染の健康影響を科学的に解明し、公害保健対策を充実強化するため、昭和五十三年から複合大気汚染健康影響調査を実施いたしまして、昭和六十二年八月二十二日

認定状況は続いております。

私たちの方からひとつ皆さん方にぜひお願ひしたいことを率直に言いますと、患者の苦しみは、先ほどいろいろ館先生も言わされましたけれども、本当に患者というものは毎日毎晩二十四時間連続苦しんでいるのであります。特にどういう状況かといいますと、水面に頭をつける、そしてさらには息をとめて三分か五分じつと我慢する。そのとき、健康人なら思ひ切って息が吐けると思いま

す。公害患者はそのとき息が一気に吐けない。そして、唇が真っ青になり、チアノーゼになり、手がしびれ、全身にけいれんが起つてくる状況が続いています。このときには患者はどう思うか。口で空気を吸っているわけですが、できれば口と胸を離して、そこから息をしたい、そういう感じが本当に患者の中になります。そういう状況が率直に言つて公害患者の苦しみだらうというふうに私は思つています。こういう中で、二十歳の若い人たちが死んでいくとか、さらに、部屋に入らないでほしい、この部屋に入つたら空気が減ると言つて患者さんは母親さえその部屋に入れない、そういう切実なものがやはり患者の苦しみをほつきあらわしているだらうというふうに思います。

苦しみとともに、今回の中公審の答申について、私たちは中公審の中に入れてもらることはできません。どう治療していいのか、さらにその一人の代表を入れてほしい、加害者の代表が入ればせめ私たちも一緒にになって、この中に入つて討議したいということを言つけてきました。残念ながら密室審議の中、それでも委員の先生以上に私たちは環境庁の前には立つたと思います。そして、その都度訴えていたたと思います。その訴えの中では九十二号ほどビラをその都度出しまし

た。きょう、館先生もそのことで報告されましたけれども、専門委員会の報告の見方、これについて、その都度訴えていたたと思います。その訴えの中では、シロなのかクロなのかという点では、館先生の報告ではシロという判断をしたというふうに私は思つております。私たちは専門委員会の報告はクロだと思っているが、経団連はシロだと思っていました。中で今の患者を守ると言つておられます。本当に守られるのかどうなのか、私たちは不安でたまりません。なぜ守られないのかといいますと、制度は残る、その

本當に心から願つてゐる。だれよりも願つてゐる私たちは皆さんは皆さんにお願いいたします。私たちは公害をなくすること、そしてもとの体に戻すこと、そして被患者の完全救済を求めて運動してきている。それは命がけで運動してきた私たちはだから、きれいになることと明確に私たちは知らせてほしい。これはやはり今の中ではそういうふうになつていいというふうに思つて反対するものではありません。たゞ、本当にきれいか、汚いかということをもつて作業小委員会の報告だらうと私は思つております。それは、道路を含めてその周辺に住む人たちの疫学調査が余りにもない、そういう中で割り切りをやつた、しかも、損害賠償という性格を割り切つて、個人のものでなく、そして集団で今後は予防をやっていくということに切りかえていったと思います。ここのこところを本当に審議して中公審の資料を徹底的に暴露してはつきりするならば、これはクロとして判断し、そして認定状況は以前どおり地域指定を解除することはないという方向になることは、明らかにそうだらうと私は思つております。

そういう点で、中公審で討議された全資料、これは公開して、本当に正しいのかどうなのか、今後公害認定患者を切つていいのかどうなのか、そのことをやはり正しく評価することを、環境委員会の先生たちは当然そのことをやつていただけるということで、私たちも先生たちを本当に心から信頼し、皆さん方にそう願うというふうに思つてきよまでけています。これからも国民の命と健康、特に公害被害者が二度と出ないためにどうしらうのかといつて真剣な御討議をいただきたいというふうに冒頭にお願いしておきたいと思います。

それから、三十年代、四十年代ということです。いつも出てくるところですが、三十年代のときに本当にNO₂の資料があつたのかどうなのか、疫学資料があつたのかどうなのか。出でたのは四十年代の後半じゃないか。確かに感覚的にはそう言つて訴えられて、本当に学者の先生たちがそのことを討論するなら、僕は三十年代四十年代が汚くて今がきれいだということにはならないと

いうふうに思つてます。そういう点では、疫学調査を道路沿道で徹底的にやる、その結果出てきたものがシロなら、私たちは本当に科学的にはつきりさせてもらつたということで喜んでこのことには賛成する。きれいになることについて私たちは

いこと、窒素酸化物等の健康影響が十分解明されていないこと、環境行政の後退を懸念していることなどを理由としまして、同意できないあるいは慎重に対処すべきであるなどとしたものが十八区であり、指定解除に反対する理由はないとしたがらも法改正には慎重な配慮を求めたものが一区でございました。したがいまして、東京都及び指定十九区のほとんどが不同意あるいは慎重論を唱えていることになります。

なお、都におきましては、都内全域を対象とい

たしまして、発育途上にあり大気汚染の影響を受

けやすいと認められる十八歳未満の年少者が、気

管支ぜんそく等四疾病についての適切な医療を確

保できるようするため、昭和四十七年十月に東

京都大気汚染に係る健康障害者に対する医療費の

助成に関する条例を制定し、医療費の自己負担分

を公費で助成しておりますが、この制度につきま

しては引き続き存続させていきたいと考えております。また、都民の健康を守るため、大気汚染と

健康との関連について引き続き調査研究を行う考

えでございます。

最後に、窒素酸化物削減対策につきまして、都

は、その権限の及ぶ範囲内でござります固定発生

源等に対しましてはできる限りの対策を講じてき

ているところでございますが、その主たる発生源でござります自動車対策等につきましては、その

基本的権限は国にござります。今後とも国にその

対策の強化を図られるよう強く要望いたしまし

て、私の意見の陳述を終わらせていただきます。

ありがとうございました。(拍手)

○林委員長 ありがとうございました。

次に、森脇参考人にお願いいたします。

○森脇参考人 全国公害患者の会連合会の森脇君

雄です。

私は、公害被害地域の最もひどい西淀川で三十

五年から住み、そして四十六年の十一月に旧措置

法、前の公害に係る健康被害の救済に関する特別

措置法というのがあつたときに認定された新法以

前の患者ですが、それから新法になつて現在まで

り捨てるのを今までやつてきた中で、現行患者を本当に守つてもらえるかどうかという点では、私は信用できるという状況じゃありません。この点についても、また後ほど御質問願えれば時間の範囲内でやりたいと思います。

最後になりましたけれども、もう一点だけ、やはり国民の命にかかることについては慎重審議をしていただくことを皆として私自身をここへ呼んでいただいたことを皆さんに深く敬意を表しまして、私の発言を終わります。(拍手)

○林委員長 ありがとうございました。
次に、吉田参考人にお願いいたします。

○吉田参考人 千葉大学の吉田でございます。
私は、昭和四十七年の十月ぐらいから中公審の専門委員として、公害健康被害補償法をつくる作業をいろいろお手伝いさせていただきました。その後いろいろな、主として東京都で健康被害の影響調査などをさせていただきましたが、きょうは時間の関係もありますから、最初に中公審の答申への感想だけを申し上げます。

一つは、専門委員会の答申の一部だけ引用して一部は捨て去っている、そういうことです。専門委員会の報告は、先ほど館先生のお話にもありますけれども、余り歯切れのいいものじゃない。例えば、「現状の大気汚染が児童のぜん息様症状。現在や持続性ゼロゼロ・たんの有症率に何らかの影響を及ぼしている可能性は否定できないと考える。しかしながら、」云々というような言い方ですね。その「しかしながら」以降だけを引用されていて、大気汚染の影響があると言っているところはほとんど引用していない。その大事な結論の「現在の大気汚染が総体として慢性閉塞性肺症患の自然史に何らかの影響を及ぼしている可能性は否定できないと考える。」そこは引用しないで、「しかしながら、昭和三十九四十年代」云々といふところだけを引用しているのが一つ。

それから、専門委員会の報告の中には「從来か

ら、大気汚染に対し感受性の高い集団の存在が注目されてきている。そのような集団が比較的の少ないとどまる限り、「云々」というような文章があるのですが、それは我々が普通読みますと、疫学調査というのはなるべく健康な人を対象にしてやりますから、児童とか老齢者とか呼吸器疾患の罹患者、そういうものを感じ受けます。そして、疫学調査ではあるから、児童とか老齢者とか呼吸器疾患の罹患者、そういうものを感じ受けます。そして、疫学調査ではあるから、行政的にはこの人たちへの配慮を十分に考えなさい、そう言っているのだと我々は思うのですが、どうも中公審の答申では、それはそうじやないんだ。例えばアルファ A アンチトリプシンの欠乏症というような日本にはほとんどないような人のことを言っているというふうに、勝手に歪曲しているのじやないか。そういうことが一つ。

それから三番目に、東京都の複合大気汚染に関する健康影響調査を全く評価していない。これは実は東京都の報告が少しおくれて出来ましたから、専門委員会の報告には間に合わなかった。専門委員会の報告の中では中間報告として東京都が出した一部だけを引用されますが、その後のものは全然引用されていないです。中公審の答申の中には、さらく大気汚染と健康被害との関係に関する知見について東京都における複合大気汚染健康影響調査等新しいものが出てきているが、それらの知見を考慮しても専門委員会報告の結論としている示されたことを変える必要がないと判断される、そういうように書かれています。先ほど申しましたように、東京都の報告は五月に出されましたので、環境庁の専門委員会はもう既に解散しております。これはだれが判断したのか知りませんけれども、作業小委員会の中には疫学をやつしている人は一人も入っていない。そういう方がどういうふうに判断したのか。それは少し問題があるんじゃないかな、そう思つております。

それから四番目に、公害健康被害補償ということに関して基本的な考え方が間違つてゐるのではないか。中公審の答申の十五ページには、「地域を指定地域として指定し、補償給付を行うことが合理的であるためには、(1) 人口集団に対する大気汚染の影響の程度を定量的に判断でき、(2) その上で、その影響が、個々の地域について、地域の患者をすべて大気汚染によるものとみなすことに合理性があると考えられる程度にあること、が必須である。」こういうことが書いてありますけれども、慢性閉塞性肺疾患の自然史を考えますと、こんなばかなことは絶対起りこない。よほど事故でもあって、 SO_2 なり NO_2 なり塩素なり、いろいろなものが工場の事故か何かでずっと町に流れ出してきて、そしてそれが市民に影響する、そういう場合はきっとあると思いますけれども、普通の生活をしているところでこういう病気の起き方はないのに対して、したがって、公害健康被害補償ということを一体どう考えているのか、それがよくわかりません。

それから五番目に、全部の地域を解除する。「現行指定地域については、その指定をすべて解除し、今後、新規に患者の認定を行わないこととする」というふうに、委員会が何回か出ました。それから六番目に、五人の先生方、御苦労さまです。小杉隆君。

○小杉委員長 これまでの陳述の中に中公審の答申についてさまざまの批判がございました。例えば、専門委員会の報告のうち一部を棄却して一部のみを採用して、都合のよいところだけを利用しているではないかというようなこと、あるいは感受性の高い集団の定義の仕方について専門委員会は故意に歪曲されているのではないかということが、あるいは東京都の複合大気汚染に係る健康影響調査といふものの評価が全く行われていない、またその報告の出された五月の時点では既に専門委員会は業務を終了した後で、この評価は一体だれがしたのかあります。小杉君の意見ではあります。小杉君。

○林委員長 これより参考人に対する質疑に入ります。参考人からの意見聴取は終わりました。

どうされるのかよくわかりません。以上、さしあたつて五つの意見、中公審の報告に関する感想だけ述べて最初のお話とします。どうもありがとうございました。(拍手)

○林委員長 ありがとうございます。

て東京都の衛生局長とそれから千葉大の吉田先生に伺いたいと思うのですが、東京都がかなりの時間と経費と手間をかけて複合汚染の調査をされたということは非常に私は敬意を表したいと思います。ただ、東京都の調査においても、大気汚染と健康被害との因果関係が十分に明らかにされているとは言えないのではないか、それはサンプルの数とか。調査の中にも、今後十分さらには検討とか調査を加える必要があるということを付言しておられるわけで、私は東京都の調査には敬意を表しつつも、これをもつてすべて窒素酸化物を初めてとする複合汚染と人体に及ぼす健康被害との因果関係が十分明らかにされたというふうには言い切れないのではないか。もつと窒素酸化物の健康に対する影響といふものは十分解明していかないで、一部のみ都合よく云々という姿勢はとった覚えはございません。

それから、二番目の感受性云々の問題であります。吉田教授と私は少し意見が違います。これは老人とか小児とか乳児とかいう者が感受性を特別持っていることは否定いたしませんが、今の疫学調査でやりますと、小児、子供あるいは老人ではなくて、特に大気汚染に対して弱い方が、実は集団調査でありますから、その数が少ないとそのまま御指摘のとおりでございまして、私どもも現在までの調査で十分あるのは完全に明らかにされたとは考えておりませんけれども、今までの調査結果を踏まえても、健康に影響があることは十分考えられるとしてございまして、それに応じた施策がとられるべきであるというぐあいに考えております。

また、資料の交換につきましては従来からも環境と行つておるところでございまして、今後とも活発に行つてまいりたい。できればより一層緊密に参与してまいりたいというふうに考えております。

また、費用負担のあり方についてでございます。これは今お話をありましたように専門委員会の報告が済んでから後出てまいりました。小委員会でももちろん取り上げました。それから環境保健部会全体の場でも、この成績が審議の際にはもう出ておつたわけであります。これにつきましても、実は結論を変えるものでないということを書いておりましては、局地汚染に対して十分に留意しろということは専門委員会の報告でもありますので、そのことを指しているものでありますので、結論は変える必要はないというふうに考えた次第であります。

それから四番目は、補償制度の理解の仕方が間違っているのではないかというのあります。私どもはそう考えておりません。先ほども申し上げましたように、一定の条件が整えば、その地域にいる患者さんはすべて大気汚染に由来するものであるという割り切りをした状態のときの大気汚染と今とは全く違う。したがって、その合理性を維持していくほどのというか、そういう根拠がないものではない。この「しかし」の方だけをとつたのではありません。いさかでも否定できないものではあります。いさかでも否定できないものではあります。いさかでも否定できないものではあります。

それから都内五つの小学校の学童のぜんそく有症率を調べますと、どうも区部の学校の方がぜんそくの有症率が高いんじやないか、それが一つ。それからぜんそくじゃない子供の風邪の引き方なんかもいろいろ調べますと、やはり区部の学校の方が風邪の引き方が多い、そういう結果がある。それから三番目に、中野のある小学校で二年間にわたって肺機能検査をしましたが、我々が大気NO₂の影響が一番出てくると思われる肺の気管支の末梢部分の機能が少し落ちているんじゃないかな、そういうことが一つ。それから、大気汚染測定局で半径一キロ圏内の累積死亡率と大気汚染物質の累積暴露量との相関を検討した結果、どうも気管、気管支及び肺の悪性新生物、虚血性心疾患等の死亡と窒素酸化物濃度との相関は非常に高いといふことが一つ。それから動物実験で、従来はO₃・五ppmぐらいから変化が出るとされました。N₂O₂はO₃・三ppmとかオゾンがO₃・一ppmとか、そういうところでも変化が出てくる、そういうことがわかりました。

そういうような幾つかのことがわかりましたし、それからプラスの結果が出ないこともいつぱいあります。したがつて、東京都の調査でNO₂と健康被害の因果関係がはつきりしたかと言われる

ある企業が負担しているのと、それから自動車との費用負担とということになつてますけれども、これについてどういう御思想をお持ちか、ひとつ聞かしていただきたいと思うのです。

それから、統いて東京都の沼田さんに、費用負担のあり方について現在八対二で、いわゆる煙突のある企業が負担しているのと、それから自動車との費用負担とということになつてますけれども、これについてどういう御思想をお持ちか、ひとつ聞かしていただきたいと思うのです。

それから、統いて東京都の沼田さんに、費用負担のあり方について現在八対二で、いわゆる煙突のある企業が負担しているのと、それから自動車との費用負担とということになつてますけれども、これについてどういう御思想をお持ちか、ひとつ聞かしていただきたいと思うのです。

そこで、吉田参考人、東京都の複合大気汚染に係る健康影響調査で何がわかったかといいますと、一つは、主要な幹線道路周辺の住民のアンケートをしまして、どうも多年度にわたつて複数の地域でほぼ一貫して幹線道路からの距離に依存して呼吸器

○吉田参考人 東京都の複合大気汚染に係る健康影響調査で何がわかったかといいますと、一つは、主要な幹線道路周辺の住民のアンケートをしまして、どうも多年度にわたつて複数の地域でほぼ一貫して幹線道路からの距離に依存して呼吸器

は非常に示唆に富む御意見をお伺いいたしました。
て、ありがとうございました。

○戸沢委員長代理 岩垂寿喜男君。
○岩垂委員 先生方大変御苦勞さまでございま
す。

立つ議員の一人でございますので、そのことをあらかじめ申し上げながら御答弁を煩わしたいと思ひます。

私は昭和四十七年に国会に出てきました、公害対策特別委員会と言われた時代からずっと環境問題にかかわってきたわけでございますが、特に私が記憶にあるのは、当選をした翌年でございますけれども公健法が審議をされました。その審議に参加をさせていただいているいろいろなことを勉強させていただいたわけですが、その立場を

それからもう一つは、先生も専門家でございま
すから大変失礼でござりますけれども、調査の手
法といいましょうか、いわゆる全体計画、疫学調

○館参考人 NO.の問題でござりますけれども、査を例えれば症状、疾病、患者、死亡」という調査を通して映し出していくという方式、手法というのは調査をする場合のオーソドックスな方法だと私は思いますけれども、その点については先生はどんな認識をお持ちですか。その点をまず伺つておきたいと思います。

これは今回専門委員会で取り上げました資料の中にもどつさりございます。つまり、NO_xによる人体影響というのは、わかつている部分とわかつて

いない部分がございます。ただ、何らかの影響を与えるものではあります。非常に高濃度の場合は問題になりますが、現在ありますような大気中のNO_xがどれだけの影響を与えるのかということについてははつきりいたしません。ただし何らかの影響は与えるのだろう、しかし大変な影響ではない濃度であるというふうに私どもは認識しております。また、専門委員会の結論もそうでござります。

次は東京都の調査でございますが、専門委員会の結論が出るまでの間には出てきていたことは事実であります。そしてまた、これは大変貴重な結果を示したものとして専門委員会の委員であつた人たちも評議しているのでありますけれど

も、そのことは専門委員会でも東京都のデータな

ておるのではないかと思います

ておるのではないかと思います。
疫学的な手法についての感想を述べました。

○岩垂委員 先生のおっしゃるお気持ちはわかつますが、やはり加害者があり被害者がある。この因果関係というものが、いろいろな難しさは

るにせよ、結果はそれぞれあらわれてくるわけ
あります。四日市判決の特徴というのはやはり
果関係説に立つて、疑わしきは救済をしていく
いう筋道を確立したというふうに私は思うの
です。そのことを無視して、いわゆるPPPの原形
というようなものを少しでも実現させていくと
う道はないと思ふのです。そういう意味で

は、今度の法案というのはどうもいわゆる原則いうものがどこかへ迷つていってしまうのでは、いかという感じがしてならないのです。

これは専門家である館先生にもう一回お伺いするのですが、実はこの委員会の中で東京都の資がいいとか悪いとかいう議論は専門家のの中でもるそうです。後ほど吉田先生に私はお伺いしようと思つておりますが、特に問題になつてゐる道路、特に幹線道路、この納得ができるデータあるいは調査を、今先生がおつしやつたようにも思ひます。

出発点とするといいましょうか、訴えを出発点するとでもいいましょうか、そういうことから入って全体にそれを広げていくような手法を含め

てやはり疫学的に研究調査をしてほしい。早やつてほしい。正直言つて遅きに失する。この議論をする前にそのことがあって、そしてそのことが国民的なというか、やや専門的な理解が得られる、納得が得られるというものがあるとすればそれはいずれにせよ科学的な割り切りを行政的も——科学的な知見を行政的に割り切る場合のすべきというものはわかるわけでございます。だ

ら何としてもそれをやつてほしいと私は環境庁に訴えました。その結果、審議の途中でござましたけれども、大都市における気管支ぜんそく等に関する研究調査というものに取り組む。その目的は、大都市、特に幹線道路沿道における大気汚染による健康影響が懸念されていることから

がみ、かかる地域の慢性閉塞性肺疾患の患者の臨床的データを収集するとともに保健指導、助言を行ひ、もつて沿道における健康被害の原因究明及び患者の健康回復の促進に資する、しかも内容は、対象者として指定地域解除後発症した慢性閉塞性肺疾患の患者とするということで、具体的には現行の認定方法と同じような方法、手続でやつて、そして医学的な諸検査、問診、保健指導あるいは居住環境の調査などを含めてやつてくれる、五年くらいかかるかもしれないけれどもということを答弁してくれました。このことが今まで行われていなかつたところに大きな問題があると私は思ひます。こんな法案の改正とか改悪、私どもは改悪と思うのですが、大改悪と思うのですが、いうことが行われる前にやはりきちんとそのことが欲しかつた。そうすればある程度のコンセンサスや共通性というものを、共通の理解というものに立ち得る。これらの点で、遅きに失する感はございますが、私は画期的なことだというふうに思つてゐます。ぜひ早くやつてほしいと思ひます。

そして同時に、それは単にいわゆる患者だけではなくて、できれば局地汚染の健康影響調査もやつてほしいというふうに訴えてきました。環境庁は実は今年度からその局地汚染の健康影響調査といふものもやるということに決意をしています。これが、例えば五年なら五年のサイクルで調べたそれがリンクすれば、それは先生、今まで科学というのは大變しんどい話だという、大変言葉が悪くて恐縮ですが、ということにも一つのめどを見出しができるのではないか、こんなふうに思います。

先生の御意見を承りたいと思います。
○館参考人 二つ、お話をうか御意見を伺つたのであります。私も本質的には賛成でござります。初めの問題と関連してもう一度申し上げますが、公健法ができ上がった時点の合理性と、影響が否定できないという時点における今日の合理性

とには、やはりどうしても考え方でなければいけない問題があると私どもは考えます。ただ、したがつて、指定地域を解除しただけではなくて、別途の可能性を否定できない、心配だということに対する強力な対策を一緒にやつてくれなければ、指定地域の解除だけで終わってしまうので、そのもう一つの方を極めて強く強調しているのが答申の内容だと私は承知しております。それからもう一つ、歯切れの悪い問題は局地汚染の問題であります。これもおつしやるようになります。学者の一部の人たちは小規模ながらそういう問題については早くから調査をし、警告を発しておられます。ところが、本格的な大がかりな調査というものは、実はやられておりません。この答申の中にも、別の施策を進めろという中に環境保健事業だけではなくて、不備な調査研究を強力に、しかしも迅速にやるべきであるということの提案、もう一つは、長期的、予見的な立場になつて、あつてはいけないことですが、健康被害が出ることのないような監視、出たときには直ちに対応できる監視体制、こういったものも一方でつくつて走らなければ、指定地域の解除だけで問題は解決しないというものが答申の内容だと考えておりますので、

○沼田参考人 先ほどの意見の陳述の際にも申し上げましたけれども、現在東京都が独自に行つております十八歳未満の都民を対象といたしました公害健康被補償法の動向いかんにかかわらず引き続き存続させていくつもりでございます。

○岩垂委員 加藤参考人、四日市としては、制度がなくなつたら、新しい患者が出ても救済は一切——それに見合つたものというふうに申し上げるつもりはございませんが、そういうものを独自に考えていくというお考え方はございませんか。

○加藤参考人 個々の患者さんに対して金銭的な給付で独創的なものをやるという考えはございません。現在四日市では独創的な救済というものはだらうというふうに私は思つております。

ただ、保健事業でありますとかそういうような問題についてはその限りではない、こういうふうに思つております。

○岩垂委員 吉田先生にお伺いをいたします。最初に沼田さんにお伺いしますが、東京都の医療費補助など独自的に、上乗せというのですか横出しというのですか、かつてのなつかしい言葉で公害健康被補償法の現場というのは、法律の現場というのは地方自治体でございまして、そういう意味でいろいろな御苦労をなさつていらっしゃるのだろうと思うのです。

○吉田参考人 環境庁でわかつたことは、先ほどお伺いしようと思ったことがかなり先生の公述の中で述べられているわけですが、環境庁が調査をした、今度の専門委員会の資料になつている環境保健部あるいは大気保全局のa、bの調査ですね、それと東京都の調査というものが質的には違う面がかなりあると思うのですけれども、その辺を私ども素人にわかりやすく簡単にお願ひをいたします。

○吉田参考人 環境庁が非常に莫大な費用を使われて、主としてATSの質問票を使って学童とその家族の調査をされた。同じような調査を二つさされていますが、それはそれで僕は非常に立派な仕事だと思いますし、我々の仲間の方がいろいろ直接参加されて立派な結論を出されている。ただしそれは一つの断面調査なんですね。どうも日本の疫学にはこういう断面調査が多過ぎて、一つの集団なら集団を追つかけていくよな追跡する調査が無いのではないか。東京都は実はいろいろなことを試行錯誤しながらいろいろな先生方でいろいろ相談してやつてあるわけですけれども、いろいろな対象の人、子供さんを取り上げてみたり、学童を取り上げてみたり、それから患者さんを取り上げてみたり、対象の方をいろいろ選ばしていただいている、比較的追つかけていく調査が多い、そういうように考えておりまして、それぞれにやはり別の意味での価値があるのだろう、そういう思つております。

○岩垂委員 それでは、環境庁で調査したのではわからないで、都の調査で新しく判明したというふうな知見がございましたらお教えいただきたいこと、それから今、私たちと調査のことをお話しせながらということで環境庁に要求をしてきたことを申し上げて、環境庁が答えたことも今指摘したわけですが、今後やはり東京都のようないくつかなればならないと思うのです、全国的な、あるいは最低限汚染地域についてだけも。その点についての御見解をお伺いたしたいと思います。

○吉田参考人 環境庁でわかつたことは、先ほどお伺いしましたけれども、例えば、大人の男の人とか女の人のせきや痰の訴えが大きつた、子供のぜんそくなども大気汚染と関係あ

るということもわかつたわけですけれども、割に急性反応を見ているのですね。せきとかたんとか、という急性的な反応を見ている。東京都はもうちょっとと累積暴露量とか累積死亡率といったような慢性効果みたいなことを追求している、そういう違いがかなりあるんじゃないかな。

それから、東京都の調査をして感じたことです、が、先生の先ほどのお話を環境庁で今度患者さんを使つたいろいろな臨床データを解析するということがありましたが、これは非常に難しい調査なんですね。特に大人の人の慢性気管支炎とかぜんそくの方といふのは症状が固定していまして、ちょっとと言葉があれですかでも、その人たちのせきとかたんをずっと追つかけても我々にとって余りいい指標にはならない。それから患者さんといふのは、医者が診ていて、現在は例えばぜんそくなんかでも予防接種をしていまして、症状があろうとなかろうと薬を飲んでいるわけです。そういうのは、医者が診ていて、患者さんを使つてやる調査を環境庁がやられるとしたら、よほどみんなでよく検討してからやらしていただいた方がいいんじゃないかな、そういうようなことを感じました。

○岩垂委員 患者さんを使ってというのを正確でございませんで、私先ほど読みましたように、その地域に住んでいる人たちの中で影響があるということで申請をして医者に診てもらうというようなことを含めた広い意味の患者というふうにとらえて、それならばというふうに理解をしているわけでございます。それはそれとして、先生のお考へなどもその調査の中に十分生かしていただけるようだ。だから、どうも私わからないのです。これは指摘したのですが、認定患者の増加傾向と全国的な気管支ぜんそくの増加傾向がほぼ同じだ、だから全面解除が妥当だとおっしゃっていらっしゃるのですね。空気には壁はございませんから、汚染はやはり拡散するわけですね。だから、隣の町で

影響があれば、指定地域のところのそれとだんだん近づいてきちゃうことはしようがないと思うのですね。だから解除だ、どうもそういう見方といるのはかなり問題があるんじゃないかなと思いますけれども、先生はその点はどうにお考えになつていますか。

○吉田参考人 厚生省で毎年患者調査というのを

やつておりますが、ワンドイサーベイですから、ある日にある医療機関にどういう患者が来たかとあります。だから、現在の認定患者のふえ方といふのは、認定という操作がありまして、全部が全部そこで認められるわけじゃない。条件に合わない方は審査会で落とされますから、そういう意味では、認定していいと思うのです。そこから日常生活の困難度や労働能力の喪失度はまだ違った判断が出るだらうと思うわけですが、そういうための新規認定をするときに、実は大阪市のデータを見ますと、旧法から新法へ変わり、五十年くらいまでは一〇〇%の人がほとんど新規認定をされています。ところが、五十一年くらいから九九%になり、五十二年は九七%になり、五十三年は八一%になります。それから、もしもふえているとしたら、年齢によってかなり受療率の差がありますけれども、ぜんそくの患者のふえ方が年齢によつて、極めてグローバルに全国のぜんそくもふえている、それと同じように認定患者もふえているといふような言い方はちょっと非科学的じゃないかなと思います。

○岩垂委員 森脇さんにお尋ねしますが、私はこの委員会で、既に指定されている患者さんといふことは今までやつてなかつたこれからもやつてもらつますが、認定患者さんについてはこれを守つていくという御答弁もいただいているわけですが、今御指摘のようにいろいろな方法で絞り込んでいくといふ傾向があるのじゃないかといふことだと思います。

生が一つずつの資料を綿密に見、そして患者のそれをのお医者さんが書いた書類に基づいてやるわけですが、それは膨大な資料のために機械をひとつ入れて、それをどどどとマル・ペケをつけて当てはまるものだけを残して後はやるというだとうことを自信を持って認定審査会へ出していく。それは等級は別ですけれども、少なくとも認定は四つの疾病を対象としておるわけですから、主治医がそうしたらそれで当然一〇〇%それは認定していいと思うのです。そこから日常生活は認定されるわけですね。それから推定して、ぜんそくの患者数がこのくらいだらうという推定をされるのですが、それはそれなんですね。

それから、現在の認定患者のふえ方といふのは、

から、それだけで結構です。

○森脇参考人 ここには大阪市の資料があるわけですが、認定する場合、気管支ぜんそく、慢性気管支炎、ぜんそく性気管支炎、肺気腫を含めて四肢を主治医がそうだ、これはそういう患者なん

だということを自信を持って認定審査会へ出されて五十四年、五十五年というのは患者が膨大に切られてきたという状況があります。

それと同時に、先ほど言つたように、全国的にぜんそく性気管支炎だと六歳以上にはそんな患者はおらぬのだと、それから慢性気管支炎に対する肺機能検査、七五%とか何%とかになるわけですが、それだけによつてすべて切つっていくとかなり違う、その辺のことともいろいろ考慮され、極めてグローバルに全国のぜんそくもふえている、それと同じように認定患者もふえているといふような言い方はちょっと非科学的じゃないかなと思います。

○岩垂委員 森脇さんにお尋ねしますが、私は

この状況が起こつてきているという状況で、必ずしもそれを入れたといふように判断できましょか、認定患者さんについてはこれを守つていくという御答弁もいただいているわけですが、今御指摘のようにいろいろな方法で絞り込んでいくといふ傾向があるのじゃないかといふことだと思います。そのためには、新規認定患者の特別席をつくつて、新規認定だけは徹底的に排除をしていくという形で絞つたといふのが一つあります。そのためには、主治医に返していくと、だんだんお医者さんも診るのを面倒くさくなつて、何回やつてもそれはだめだというふうな立場から、今後空気がきれいになつたといふことが平氣で行われて、認定患者にとつたら、それは操作によつて平氣でやられることを経験している。

そういう立場から、今後空気がきれいになつたといふことで、今の認定患者は守られるといふことと、今の認定患者は守られると環境庁が幾ら言われようともそれは間違いだし、それからも聞いていましたけれども、環境庁が公正にやられていると言うなら、何がこれが公正ですかと、この辺について、患者として、先ほどちよつと触れられましたけれども、率直に御意見を伺つておきたいなと思います。もう時間がありません

から、普普通だつたら十五人の審査会の先頭を入れて、普通だつたら十五人の審査会の先頭を入れておきたいなと思います。

○齊藤(節)委員 参考人の方々、どうも御苦勞さまでござります。

○林委員長 齊藤君、参考人の方々、どうも御苦勞さまでございました。

私は、今まで先生方がいろいろ質問されましたので、その質問にできるだけ重複しないように何とかやりたいと思いますけれども、重複する部分もあるかもしれませんので、その辺御了解を願いたいと思うわけでございます。

まず最初に千葉大学教授の吉田先生にお尋ねしますけれども、環境庁の考え方として、認定患者の大気汚染をもつて現在の大気汚染による疾患が多発していると考えられるものではない、すなわち気管支ぜんそく等の疾患は、ダニ、カビ、喫煙など大気汚染以外の多数の原因によつても生ずる病気であるが、個々の患者についてその原因を明らかにすると医学的に困難であるため、公健法においては大気汚染であるか否かの原因は問はず、指定地域内に居住等する患者はすべて公害患者として認定しているものである、このような考え方があるわけですから、まずこれについてちょっとお答えを願いたい。

○吉田参考人 臨床的に一人一人の患者さんが大

き汚染によるのかならないのかということは、ちょっとこれはわからぬと思います。それから、例えばこの患者さんのきょうの発作がオキシダントのせいであつたの発作がN₂Oのせいだなんというのもわからない。そういうようなことで、したがつて疫学調査をやはり重要視して、そして疫学的にいろんな大気汚染との相関を見ると、そういうことで判定せざるを得ない、そういう思ひます。

○齊藤(節)委員

それについて私もちょっとと疑問に思つてありますけれども、病気といふものは、今先生が言われましたように疫学的にこういう公害問題をとらえていくということがあると思ひますけれども、いわゆる個々の病気について見て見ていますと、これは大体マクロ的にしかとらえられていないのではないかと思うわけでございます。そういう点で私は、いわゆる原因が異なれば、また条件なども異なれば同じ疾患と言われてもちょっと違うんじやないか。先ほど来いろいろ複合汚染の話もありましたけれども、例

えばSO₂が減つてNO_xが平らな状態にある。N

O_xに例えればオキシダントが加わった場合とNO_xだけの場合とではかなり違つてくるんじゃないかな差異があるんじゃなかかと思うわけでありますけれども、その辺はいかがですか。

○吉田参考人

それはちょっとと難しいのじやないでしょうか。例えばダニが抗原だとそれからいろいろなことがあつて、抗原抗体反応の結果ぜんそくが起る。ぜんそくというのは一つの症候群みたいなものですから、いろいろな病氣があるいは入つているかもしれません、病氣というか、いろいろな状態が。だけれども、SO₂によるぜんそくとそうじやないぜんそくといふことは、これは全くとそうじやないぜんそくといふことは、これはミクロ的にはまずわからんんだと思います。

それからもう一つは、我々が東京都の中でどうも区部の方がぜんそくが多いですよと言つてゐるのは普通のぜんそくなんですね。いわゆるイエダ二ならイエダ二の抗原に必ず陽性の人が多い、そ

ういうぜんそくが多い。だから大気汚染が一体ど

ういう役割を果たしているかということは、これはいろいろなことが考えられて、一つは、原因がイエダ二であろうと何であろうと刺激作用があつて、そのためぜんそくの発作が起つたからです。だからもう一つは、最近言われてゐることです

それからもう一つは、最近言われてゐることです。これは戦前にほとんどなかつた病気ですが、それがアレルギー性鼻炎が非常に今ふえていて、そのためにぜんそくの発作が起つたからです。だからそういうことだと、それからアメリカとか外国ではNO₂を患者さんに吸つていただいて、そして発作が起つたから起ります。これは戦前にほとんどなかつた病気ですが、それでもやはりそういうものの原因がいろいろ、例えば杉の花粉がふえたんだとか減つたんだとかいろいろなことがありますけれども、一つの説と

はつきり言うことは難しいと思います。

○齊藤(節)委員 次は、東京都の衛生局長の沼田先生にお伺いしますけれども、先ほどもいろいろお話をありましたように、NO_xの問題がこれからの問題だらう、私も同感でございます。

ここに、環境庁大気保全局が昭和五十五年から五十九年度に行つた「大気汚染健康影響調査報告書の概要」があるわけでありますけれども、この中でやはりNO_xの中でもNO₂は、千代田区、中央区、品川区、目黒区、港区、東京都区部が全国に比べて上位にある。またNO₂及びNO_xについてもNO₂と同じような傾向があるということであります。SO₂については、中央区だと品川区、目黒区、守口市、港区というふうに全国的な研究といふのはできないでございまます。

○吉田参考人

私も公衆衛生の教授になる前は小児科の臨床をやっていました、最後のころはぜんそくの患者の治療をずっとやつっていました。さつき患者の側の方が言われたような症状が、実際にほとんどのぜんそくの方がそういう発作の状態になると、そのためにぜんそくの問題になるのはNO₂の問題になると思うわけです。二氧化硫はちょっとと違つた関係にありますけれども、上位地域あるいは下位地域とも異なる傾向にあるわけでございます。

そこで、固定発生源についても、SO₂とSO_xと酸化窒素であります。これについては、先ほどのお話を中に、固定発生源については東京都が責任を持つ一生懸命改善に努力しておられるということになります。ただその方たちが、例えば四日市のときみたいに空気の清浄室に入れると発作は治る、それから空気の汚い普通の町に出ていくと発作が出て、そういうようなことははつきりわかるわけですね。だからそういうことだと、それからアーリアとカーフィルではNO₂を患者さんに吸つていただいて、そして発作が起つたから起つたところです。それは非常に効果がございませんので、私どももいろいろやつておられると聞いておりますけれども、何かそういうことがいろいろあるんじやないかと思いますが、いかがでしようか。

○沼田参考人

移動発生源、自動車対策の強化につきまして私どもも国に從来から種々要望してきましたところです。そのため、ただ漫然と要望いたしましても効果がございませんので、私どももいろいろな調査あるいは研究をいたしまして、その結果に基づいて具体的な要望を国に行ってまいります。一例を申し上げますと、ディーゼル車の排出ガス規制の強化でございますが、これにつきましては、私どもの実態調査によりますと、自動車走行量の中でディーゼル車の占める割合は二

割でございますけれども、NO₂に占める割合は五割でございまして、窒素酸化物対策の中ではディーゼル車が非常に大きなウエートを占めていることが言えるかと思います。

それからまた、自動車の規制走行モードの見直しについて要望いたしております。これも私たちの研究によりますと、現在の規制走行モードでは必ずしも十分に実態に照応したものになつてないということございまして、例えばLPG車について見ますと、四十キロを超しますと全然削減効果が働くかないというようなことで実態にふさわしいものになつておらないことが判明いたしましたので、その点につきましても見直しを要望しているところでございます。

○齊藤(節)委員 私の持ち時間、これでなくなりましたので、あとは先生方にひとつ、東京都は東京都で、あるいはまた吉田先生、学者の先生方にどういった公害病を何とかはつきり区別できるような研究をされたり、そういうようなことで公害病患者を救済していけるような御研究を今後ともお願いしたいと思うわけでございます。本当に大変短い時間でしたがこれで終わらしていただきます。どうもありがとうございました。

○林委員長 春田重昭君。

○春田委員 私は、公健法につきましては全面指定解除反対という立場でございますし、やはり拙速は避けるべきであるという態度で今日まで貫してこの委員会の中で審議を貰いてきたわけでありますけれども、まず中公審の館先生にお伺いしたいわけでございます。

昭和五十八年の十一月、環境庁がいろいろな大気汚染と健康被害の調査のもとで中公審に諮問された。中公審におきましては諮問を受けまして、専門委員会で數十回、作業小委員会、先生の環境保

健部会、異例の総会、そして昨年の十月三十日環境庁へ答申、こういう形になつてゐるわけであります。ところがこの審議の中でいろんな御意見が出たということで報道もされているわけでございます。

専門委員会の中では、主たる原因ではないけれども何らかの原因はあるんじやなかろうか、それ

は否定できない、こういう一つの意見が出ているわけです。いわゆるNO_xがまだ解説されていない、そいまたNO_xの環境基準が達成されていない、そいまたいわゆる環境基準達成していない地域は今回指定地域の中に入れるべきではなかろうかという意見もあつたと聞いております。さらに、

感覚性の高い集団に対して、またそういう沿道周辺に対しても配慮が欠けているから、そういうものも十分答申の中に織り込むべきである、こういった意見があつたと聞いております。さるに、

ますが、先生の保健部会、委員の方が二十四名おいでになつて十月六日に開かれていたるわけでございましたけれども、こういつた意見が先生の保健部会ではどういった形で受けとめられて、またそういった意見が出なかつたかどうか、まずお伺いしたいと思うのです。

○館参考人 環境保健部会においても、またその部会の前の作業小委員会あるいは専門委員会、この中でも大変たくさんな議論が出ておりましたが、私は環境保健部会における議論の様子を少し申し上げましよう。

一つの反対という理由は、臨床医学的な立場から眺めたときに、もし解除をすることによって、これは吉田さんのお話にもありましたように、これは大気汚染によるものかよらないものかというのを見分けるべきであるといふ立場でございました。しかし理屈的にはあるはずであります。そういう患者が公健法の恩恵から逃れてしまふ立場から見ると非常に不安である、不満である、こういう意味の反対意見であります。しかし、

だからといってそれでは合理性が失われてきたこの制度を残していくのかという議論になりますと、心配だという人は不満だという意見を述べておいて、制度そのものをしたがつて残せという強い要求まではできない、しにくく、こんなふうな議論が反対の中からも出てきております。

それからもう一つは、やはり非常にド拉斯チックな制度改正でありますので、これによつて起こる混乱、こういつたものが心配である。したがつて、例えば徐々に解除をしていくあるいは徐々に改正していくという方法をとるべきではないか、そういう意味で時期尚早、それからまた資料も足りない部分があるから時期尚早、こういう意味で反対という御意見に対し、また討議はある。では、いつになつたらそれがちゃんとできるのか、逐次やつていくという方法は制度上可能なのか、できるのかというような議論になりまして、やはりこれも実際的にあるいは実質的に議論としてはあります。この方向をしたがつて反対だといつて代案を出す状況にはなつてないということから、反対の御意見の方もまあ渋々というか、しかしここまで反対という方もわざわざですがおられました。こういう審議の内容でございました。

○春田委員 先生の部会でも必ずしも全員の先生が納得した形でそういういわゆる作業小委員会のたたき台を納得されたのではなかろうと、今先生の御説明でわかるわけでございますが、十月の三十日、総会が開かれますね。四十六年、中公審設置以来、総会というのは四十九年の排ガス規制に次いで、個別議題では二回目である。異例の総会であった。異例の総会であつたにもかかわらず、八十名の先生の中で出席されたのは五十五名しかいなかつた。その中ではつきりと賛成みたいな見解を述べた先生はわずか六名か七名だったし、反対の意見を述べられた先生も五名だつた。これは時間的な面もあるかもしませんけれども、いずれにいたしましても、そういうたった総会そのも

のも本当に全員の先生が、全員といかなくともほぼ大多数の方たちが、やむを得ないなという形で今回の公健法の改正案がまとまつたと私たちは受け取つてないわけでございます。こういつた異例の総会、そういう形に新聞報道ではなつてゐるわけですが、どういう御感触でござりますか。

○館参考人 お話をありましたように、異例な措置として、総会で審議をしたいという会長の御意見で開催されたわけであります。それだけ社会的な関心も、また賛否ともどもの御意見もあつたおかげでござりますけれども、先生自身も総会に御出席なさつたと思いますが、どういう御感触でござりますか。

御指摘のよう、賛成の演説あるいは反対の演説というのがございました。しかし、ほかの方は黙つて何も考えなかつたわけではないはずであります。それぞれ反対、賛成、同時に資料の説明が丁寧に行われておりますので、それぞれ御意見があつたと思います。黙つていたから、あるいは発言がなかつたからどうこうというのではないと存じます。

そしてまた、中公審の総会におきましては、表決というような措置で総会の意思決定をするという前例がございませんので、最後に会長は何度も何度も念を押しておりますが、こういう方向を皆さん御意見としてまとめてよろしいか、ただし反対の御意見、その反対は時期尚早等々の理由であります。反対の御意見もあつたといふことはありますが、反対の御意見もあつたといふことは、ちゃんと付記する、そして、全体としては皆さん賛成したと認めていいのかということを何度も何度もお伺いになつて、よろしいという状況のもとで異例の会長談話をつけ、反対もあつたから環境庁長官しつかりしろというあいつた答申になつた次第でござります。お答えになつておるかどうかわかりませんが、状況を申し上げました。

○春田委員 最後に、四十九年十一月の中公審の答申と六十一年の答申は大きな相違点があるわけです。四十九年の十月の答申では、解除要件として一つ出でております。一つは指定地域内

の新しい患者の発生率が指定地域外の患者発生率程度に落ち込むことである、これが一つの条件でありますし、大気汚染の濃度が環境基準を達成することとなつております。ところが六十一年の十月答申の中では、この二つが満たされないものですから、定量的に判断することは非常に困難であるとか、大気汚染の主因性が必ずしも SO_2 や N_2O だけではない、こういった形で独自の見解といいますか逃げの見解みたいな形で出されている、こう私は思うわけでございます。四十九年の十一月の中公審答申では解除要件として二つ明確になつておりますし、また解除要件の一方、指定要件としてもそういった有症率の問題また環境濃度の問題、きつと出ているわけですよ。それが違つた形で出てきたというのは非常に合理性がないのではないか、私はこう言わざるを得ないわけですが、ございますが、先生はどうお考えになりますか。

○館参考人 四十九年の当時、今おつしやつたように自然有症率とか自然発生率とかいう独特な言葉が突然登場してきております。つまり大気汚染がない地域の有症率とある地域の有症率とか。ぜんそくあるいは慢性気管支炎というのは非特異的な、普通に見られる病気なものですからどの地域にある。大気汚染のない地域のそれを自然有症率という言葉で概念づけて、そしてこれが二倍とか三倍であるようなときには云々というのが四十九年の発想でありました。ところが、その後今日では、そういうふたつ概念で影響がある、ないということが比較できる状況にはないということを判断せざるを得ない状況でございます。つまり、非常に少なくなりましたけれども、まだ大気汚染のある地域の発生率あるいは有症率が非常に低くて、大気汚染が客観的ないと思われるところが高かつたりして、めちゃくちゃな状況になつてしましました。

ですから、四十九年当時、多分将来はきれいになる、それに従つて見事に下がるだらうと思つたあの基準というので議論をすることはできないと

いう、実はこの問題は非常に長い時間討議をされた問題でありますけれども、その結果、今私は概略だけを申し上げましたが、そういう結論になりました次第であります。

○春田委員 時間が少なくなりましたので、東京都の局長さんと、それから森脇さんに、最後にお答えいただきたいと思うのです。

東京では世田谷区、指定地域外だと思うのですが、指定地域外であるにかかわらず呼吸器系の患者の方が非常に多いと聞いているわけです。環七号線と首都高速三号線の幹線道路がある。この幹線道路があるがゆえに呼吸器疾患の患者が周辺の地域と比べて非常に高いと聞いているわけでございます。指定地域に指定されなかつたということは、四十年当時 SO_2 も非常に少なかつたということが言えると思うのです。ところが、今 NO_2 が非常に高くなつてきております。

吸器疾患との関係、そして NO_2 が大気汚染の大好きな因になつてゐるのではないかとかいうことを示したのではなかろうかと私は思つております。けれども、この点でどうお考えになつておりますか。

ささらに、森脇さんにお尋ねします。

先ほど患者を絞り込む話が出ましたけれども、私もきのう、そういう形で絶対にないかといふことで、環境庁は従来と同じような認定手続をやつていただきますから御心配ございませんといふ御答弁をいたしました。今後患者団体にそんな圧力があつた場合は、また私たちの方にじかに声をかけていただきたいなと思っておるわけございました。

森脇さんもおつしやつておられましたように、中公審のメンバーに会社側の、企業側の委員がおりながら、いわゆる患者・私たちの委員がいないのは不公平じゃないか、公正を欠くじゃないかといふ御意見がございました。いわゆる加害者側の、企業側のメンバーの方たちは委員の中にどれぐら

い構成されているのか、それを御答弁いただけで、私の質問を終わりたいと思います。

○沼田参考人 東京都では、公害健康被害補償法によるもの以外に、先ほども申し上げましたけれども独自の条例をもちまして、十八歳未満の都民を対象といたしまして、気管支ぜんそく等四疾病の患者についての医療費の自己負担分について公費負担を行つているところでございますけれども、その結果等によりまして、全都的に見て、窒素酸化物の濃度の高いところで患者の発生率が高いことが言えるかと思いますので、私どもの健康影響調査等の結果等も踏まえまして、窒素酸化物が気管支ぜんそく等の疾病に影響を与えていることは事実としてあるのではないかというふうに考えております。

○森脇参考人 先ほど患者の問題は言いましたので、不公正という点について言えれば、私は一貫してそのことを請求したけれども最後までやられなかつた。これからもこの状況で、会長談話におけるよう、血の通つた行政をする以上は、やはり言えなかつたから最後あいいう会長談話が出たのだろう、また、間違つたことをやつたからあんなものを作出したのだろう、こんな状況で考へておるわけです。

特に、私たち一番問題だつたのは、学者の中に、また部会の中に、今までいつぱい問題がある人が多い。例えば今千葉で裁判をやつていて、その被告になつてゐる川鉄の会長の岩村さんなど、それから、これは同じく倉敷でも被告の代表です。被告、原告の中でも、その一方の方たちがこういうの場ではできませんから、後から郵送されますか、それとも手渡されますか。また、欠席なさつた方々にももちろんお配りいただきのでしょうけれども、どのくらい時間がたつた後で、どんな方法で配られるのでしょうか。

○館参考人 すべてのことと共通の話というのに

はなりませんが、一般的な話を申し上げます。

会議の議事録というものは次回の会議のときにお配りをいたしまして、この会議の内容あるいは発言に異論があるのか間違つてあるのかはあります。したがつて、しばしば会議があるところがあれれば座長なり事務局なりに申し出で訂正をして保存をする、こういうふうな仕組みになつております。したがつて、しばしば会議があるところには早い時期に検討することができますし、間があるときは少し長くなる、こんなような状況になつております。また、欠席をした委員さんた

ちにも全部お配りをいたしております。

○滝沢委員 さもありなんと思います。そこで、私はしばしばこの委員会で、そのような会議録等は公表しない、これは何も先生の所属していらっしゃる中公審についてだけ言つておるわけではありませんで、日本の戦後ないしは今の政権の政治手法という意味において、ないしは今日の政治機構、行政機構の面において申し上げているわけがありますが、防衛問題等の特別のものを時間を切つて秘密にすることはいざ知らず、すべからく原則公開であるべき、こういうふうに私は信じている。それは、骨身を削つて、知識を傾けて審議等に当たつていらっしゃる先生方のおつしやは思うのですよ。

そのようなことで、これら審議会等の記録はで

られた後にこれが世間に出了るわけありますから、五十五人の御出席の方ないしは欠席なさった方はないしはそのとき出席したであろう無慮二、三十人の役人さんの中から出たということになります。しかし、私がそれをきのう申し上げても環境庁はいささかも動ずる色はありません。つまり、私自身が出たのじやないから、だれが出そうとそれは知らぬということでありましょう。しかし、それでは本当に公共の秩序というものは保証等に當たつていらっしゃる先生方のおつしやは思うのですよ。

○滝沢委員 参考人さん、大変御苦労です。しかも発表したことによつて先生方の名前を傷つけ損害を与えることはないじやありませんか。そのような意味では、先生方の公共にさしがれるとされる熱意というものは国民にもつとあらわしく理解されるような形で、すなわち隠すから疑われるのですから、公表の態度をとつていただきたいと思います。

さて、患者会の森脇参考人さん、大変御苦労です。しかも発表したことによつて先生方の名前を傷つけ損害を与えることはないじやありませんか。そのような意味では、先生方の公共にさしがれるとされる熱意というものは国民にもつとあらわしく理解されるような形で、すなわち隠すから疑われるのですから、公表の態度をとつていただきたいと思います。

さて、患者会の森脇参考人さん、大変御苦労です。しかも発表したことによつて先生方の名前を傷つけ損害を与えることはないじやありませんか。そのような意味では、先生方の公共にさしがれるとされる熱意というものは国民にもつとあらわしく理解されるような形で、すなわち隠すから疑われるのですから、公表の態度をとつていただきたいと思います。

○館参考人 何か制度上の問題で、私がお答えする筋の問題かどうかよくわかりませんけれども、制度としては非公開、それから議事録も非公開といふ仕組みにはなつております。

それから、だれかがその原則を守りながらどん

どんリーグしているのではないかというお話をありますけれども、社会的な関心が大変強い、今回

のようなときはまさにそうでありますけれども、座長なり委員長なりが記者会見等で許された範囲

内での状況の報告をしたりすることはございま

す。

しかし私は、この制度そのものにつきましては、しばしば申し上げているのであります、最

初から公害なんていうのはない、それを複合私

害、こう申し上げたのだけれども、いろいろの工

場やいろいろの原因、あるいは遺伝があるかもし

れません。不摂生もあるかもしません。何か知

りませんが、いろいろの原因でそうなつたのだけれども、区分けするの面倒くさいから公害とい

うことと一緒くたにする。それで工場も、おまえ

たち相当責任のあることは確かだらう、だから金

出せということひつくつたのですね。ですか

は先生が御思想として、こう申し上げたのでござ

いまして、先生が責任者だから答へないと申し

上げているわけではございません。ただ、記者会

見やその他のときには必要になればおつしやつております。だから会長談話が練られたの

じやありませんか。会議録そのものが、いわばリ

コピーがどんどん出回つて、何行目にだれが何と

おつしやつているまであからさまであるというこ

とは、これはやはり制度上大きに検討されるべき

ことござります。ひとつこれは御理解いただ

くとも、環境庁さんにも、そのとき恬として恥

じず動ぜずという態度では無責任のそしりを免れ

ことござります。ひとつこれは御理解いただ

け申し上げさせていただきます。

さて、患者会の森脇参考人さん、大変御苦労さ

れていらっしゃいますこと、胸の痛いほどよく理

解できます。実は啄木が「ふるさとの父の咳する

度に斯く咳の出づるや病めばはかなし」、あれは

結核のせきだつてしまふし、田舎のおじいちゃん

は本当のぜんそくかもしれませんけれども、それ

にしても私も実は父親が、それはもちろん公害

によるのではないでしようし、田舎のおじいちゃん

は本日のぜんそくかもしれませんけれども、それ

にしても私も実は父親が、それはもちろん公害

によるのではないでしようし、田舎のおじいちゃん

年にこれは少なくとも次の指標だといつて出たのが、十三年たつてまだどういうふうに沿道をやつていいのかわからぬ状況で、六十二年からやつと予算がつくという現状で、これから見るというのでは、その間に出てくる——今それは確かに産業界が沈滞ムードですが、活発になつてきまつとこれ以上の状況が起つてくるだろう。日本の中で私たちのような犠牲者を出してはならないといふのが私の最大の願いであつて、その点についてはまた、仮に力でこれが負けたとしても私たちの言つていることは必ず起つてくるという確信を持つております。先生、ぜひこの点を含めて十分審議をされていただきよう、私の方から特にお願ひしたいというふうに思います。

卷之二 金代北方游牧民族的经济与社会生活

もう一言だけ
でください。
○森脇参考より
しんどい言葉
廢案としてあ
りますから。
仮に通つた
て私言わせて
対して冷たい
の会長談話に
境場の長官は
一回でもい
て、やはり串
くれているか
てやつてもさ
政で公害がま
ところへや
です。

の時代に移つてゐるということなのかな、もちろん、だから工場の方はよろしいという割り切りに私はならぬのであります。それにしてもういうふう移り変わりかなと思うのであります。このことにつきまして、なれば、いろいろと今環境庁が新しい基金の事業として考えていらつしやるようだけれども、これだけはひとつ十分に留意してほしいという、車公害の時代に移つてくるといふ視点に立つてごらんになつたもの、あるいはまたお考えのこととを、吉田参考人さんをして館参考人さんにそれぞれ一言ずつお漏らしちょうだいできれば、学者さんの御意見として拝聴させていただきたいと存じます。

生方、そちらの方向に持っていくように御努力をいただきたいというのがむしろ意見でなくて私の願いでございます。

○滝沢委員 沼田参考人さん、加藤参考人さんにそれぞれ一言ずつコメントをちようだいしたいなと存じます。

実は私は長い間福島県の議会おりました。しかしそれが、国会に幾たびか落選をしながら努力してまいりましたのは、いろいろのことがありますが、一つは、地方自治に携わっておりましては、地方自治の限界、特に私はそういう意味では道州制を急げと言つていてあります。が、日本のよくな中央集権的地方自治の中におきましては、地方自治の限界といふものに本当に煮えたぎるほどの焦りと怒りを感じます。中央の水源地を直さなければとてもだめだという気持ちでまいったことであります。

御両氏それぞれの地方の事情を抱えていらっしゃいまして、特にきょうは公害病についての御参考人にお願いしたわけでありますから、それに限らなくともよろしくうございますが、どうかひとつ地方自治で苦労しているその立場に立つて、これだけは中央政府に言つておきたい、これだけは国議員の諸君にきちんと言いたいということを、陳情等は数々ちようだいしておりますが、それを超えた立場でおつしやりたいことを短い時間で十分におつしやつていただけませんか。

○沼田参考人 御指摘のように、我が国では極めて強い中央集権制のもとに各種の行政が進められておりまして、私どもも地方自治体としての能力の限界に常にぶち当たり、またその力のなさを痛感しているところでございますけれども、私はぜひ國の方々に申し上げたいのは、そういう事柄に反応するわけでございますので、そういう事柄に對して敏感な触覚を持っていたら、できるだけ早く新しい事態に對応するだけの柔軟性を持つていただきたい。それからまた、そういう新しい

事態に地方自治体が積極的に取り組めるだけの権限の移譲をぜひ行つていただきたいと考えております。

また反面、例えば現在問題になつておりますようなこないう都型の複合大気汚染というような問題につきましては非常に広域的な行政、広域的な対応が迫られるものでございます。そういう面についての地方自治体相互間あるいは国と地方自治体を含めた協力体制というものが必要でござりますので、そういう点につきましても国と地方自治体との協力関係も今後ますます密にあるとは強力にしていただきたいと考えております。

○加藤参考人 地方自治体といいましても私どもは未端の地方自治体でございますけれども、私が絶えず思ひますことは、市、県あるいは市町村、県、國、これらの団体の権限と事務分掌、分掌業務を明確にしていただきたい。その辺が極めて不明確でございまして、そのため私どもが大変行政を進めにくいという点が多くございます。この辺を明確にしていただきたい。

同時に、これは国民全体の意識の問題も背景にあります。

あらうかと思うのであります、これをただ制度上決めただけではなかなかできないのではないか、やはりかなりな時間が必要だうと思ひます。そこで、シヨツキングな方向としては、今の行政区画を今日の時代に合つたような形に編成し直すことが必要だう。明治以来今日までひとつも変わらない形で統いていること自体が非常におかしい、私はこう思つております。

以上でございます。

○滝沢委員 各参考人さん、きょうはお忙しい中いろいろと教わりまして本当にありがとうございます。それから、今後とも立場立場におかれました。それから、建設するために、私たちも努力いたします。特に今地方の立場からおつしやつていただきました。実は衆議院議員の三分の一は地方議会出身なんですよ。それなのに十分に地方政治のことを理解していない国会の姿に私は憤りと

焦りを感じているのであります。

また、森脇参考人さん、大変厳しい状況になります。

焦りを感じているのですけれども、例えば症状調査という名前では、いろいろな幹線道路に周辺の住民、主として主婦ですけれども、それを対象としていろいろな呼吸器症状についてのアンケート調査をした。このアンケート調査は環境庁が主になりました。アメリカ胸部疾患学会で新しくつくられた調査票を日本版に直して、環境

ささらに五十七年、五十八年、五十九年と調査を続けまして、六十年に総合解析をして発表した、そういうことでござります。

いろいろなことをしているのですけれども、例えば症状調査という名前では、いろいろな幹線道路に周辺の住民、主として主婦ですけれども、それを対象としていろいろな呼吸器症状についてのアンケート調査をした。このアンケート調査は環境庁が主になりました。アメリカ胸部疾患学会で新しくつくられた調査票を日本版に直して、環境

が、学者先生の御意見は回を重ねるごとにいろいろと理解によつて変わってきて最後の結論になります。国会は最初から賛否が党によってきちんと決まります。そこで、アメリカは一人一人の責任において賛否を表現する、日本は最初からもう党決定ありきなんですね。そういう点でいろいろと我々も焦りを感じておるわけですが、しかし、人生きようがいかに絶望であつてもあしたを信じる、あるいはまた子供の世代、孫の世代を信じなくては生きていけません。どうぞひとつ、患者の皆さん、いろいろ厳しい状況になりましても希望を捨てず、頑張つていただきますようお伝えいただきたいと思います。

いろいろとありがとうございました。委員長、ありがとうございます。

○林委員長 岩佐恵美君。

○岩佐委員 きょうは、参考人の皆様には土曜日、しかもお昼抜きで本当に御苦労さまでございました。

まず私は、吉田先生にいろいろと専門的なことについてお伺いをさせていただきたいと思ひます。

まず私は、吉田先生にいろいろと専門的なことについてお伺いをさせていただきたいと思ひます。

まず私は、吉田先生にいろいろと専門的なことについてお伺いをさせていただきたいと思ひます。

それから、先ほど申しませんでも尿中のハイドロキシプロリン、これを調べさせていただけます。気管支の末端の方ですね、肺胞と一緒にさつき言つたように、身長が伸びてくるのに肺機能の伸びが悪い、しかもそのある部分は、悪い指标として出てくるところはどうもNO₂の影響が出でます。これはN₂O₂が体の肺組織を侵すと、そのハイドロキシプロリンの排せつ量が高くなるという現象です。

それから、先ほど申しませんでも尿中のハイドロキシプロリン、これを調べさせていただけます。気管支の末端の方ですね、肺胞と一緒にさつき言つたように、身長が伸びてくるのに肺機能の伸びが悪い、しかもそのある部分は、悪い指标として出てくるところはどうもNO₂の影響が出でます。これはN₂O₂が体の肺組織を侵すと、そのハイドロキシプロリンの排せつ量が高くなるという現象です。

それから、先ほど申しませんでも尿中のハイドロキシプロリン、これを調べさせていただけます。気管支の末端の方ですね、肺胞と一緒にさつき言つたように、身長が伸びてくるのに肺機能の伸びが悪い、しかもそのある部分は、悪い指标として出てくるところはどうもNO₂の影響が出でます。これはN₂O₂が体の肺組織を侵すと、そのハイドロキシプロリンの排せつ量が高くなるという現象です。

それから、先ほど東京都の調査の概要、また評価についてある程度お話をされたと思ひますけれども、データがありましてもお伝えいただきたいと思ひます。吉田参考人 東京都では、昭和五十三年からいろいろ調査をしよう、その目的は、さつき沼田局長がおつしやつたように、どうもSO₂だけの指標じゃいけないのじやないか、そういうことではぜんそくの人たちの臨床的免疫学的な数字はどうなのだろうとかそういう調査をして、先ほど申しましたように、どうも区内の小学校の方がぜんそくが多いですよと、そのぜんそくは普通見られるいわゆるアレルギーに基づいたぜんそくですと、そういうことを申し上げました。

それから、ケース・コントロール・スタディといつて、ぜんそくの患者さんとそうじやない健康な人と同じクラスから選ばせていただき、その人たちの症状をずっと二年くらい追つかけたりして、例えぜんそくの方がいろいろ病気にかかるのはこれは当然なんですかとも、そのかかりがどうですかと、そういうことを毎月毎月聞いていろいろ調査しましたが、これはどうも少し例数が少な

の引き方やなんか違うのじやないか、そういうふうなことを見ました。

それから、後半では中野区内のある小学校の三

いのと、途中でどんどん減つてしまして予期した
ような結果はちょっと出なかつた。

それから、死亡調査は、都の臨床保健の先生方がやられたのですけれども、最初の段階、中間報告の前の段階では東京都内を一キロメッシュに切りまして、そしてそこの死亡患者さんを全部一キロメッシュの中に落としていつて、そしてどの地域に地理的な集積性があるかとか、時間的な集積性があるかとか、そういうことを検討しました。そして後半の方では、先ほど言いましたように少し累積的なことを見ようということで、累積の死亡率と、 NO_2 なら NO_2 、 SO_2 なら SO_2 との累積暴露量との相関を見て、特に NO_2 が肺がんとか、それからこれは虚血性心疾患という狭心症なんかを起こす、そういうものにまで非常に相関が強いとか、そういうことが出てきました。

それから、基礎的な実験的な研究としては、都の衛研で非常に微量の NO_2 を吸わせながら何年間も飼う、そういう研究方法をつくりまして、それが光化学スモッグを起こしてみたりして、そしてどうも例えればオキシダントだと O_3 ・ NO_2 で影響が出るとか NO_2 だと O_3 ・ NO_2 で影響が出るとか、そういう調査をしましてこの間発表したわけです。だから、そういうふうにいろいろな対象をいろいろな角度から見させていただいたということ

で、僕は自分で言うのはおかしいですけれども、かなり評価しているのじゃないか、そう考えておられます。

○岩佐委員 それで、この調査によりまして、結論として、今先生がこの調査を振り返られて、現状を踏まえられて一番強調されたい点は何でしょうか。

○吉田参考人 東京都はこの調査を受けてやはりもうちょっと、例えば学童の肺機能検査で、もしも NO_2 の直接の影響で都会の子供は農村の子供より悪いなんてことが事実だとしますとこれは大変なことなので、学校の範囲を広げて、それから機械もどんどん改良したものを使いましてさらに

調査を続けていますし、それから道路沿道の調査もこれからずっとやつていくわけですからけれども、ただ学問的な因果関係の見方というのは切りがちですね。先ほど自民党的小杉先生のときによつと簡単に言いましたけれども、そういう調査をしながら、例えばサーベイランス委員会を国

もやられるし東京都もつくられましたけれども、そういう委員会ができるとか調査をしているとか、そういうことが実際の対策をおくる原因になつたのでは困る。したがつて両方あわせて、やはり対策は対策として行政的にやつていただけながら、調査は調査としてますます深く検討していくべきだと思います。

○岩佐委員 さらに環境庁の二つの調査ですね。これについてはいろいろ手法等私も当委員会で問題点があるということで指摘はしておりますけれども、いずれにしても、環境庁自身が別々の部局で行つた調査が結論的には同じ結果になるという点では、大気汚染が疾病に与える影響があるんだ、そういう調査になつてあるといふ点ではこれ

は評価をされる非常に重要な調査だよという話もあるわけですが、その点先生の御見解をお伺いしたいと思います。

○吉田参考人 環境庁の調査は、先ほど申しましてA-T-S・D-L-Dの質問票の開発から始められたようにA-T-S・D-L-Dの質問票の開発から始まります。

○吉田参考人 それで、この調査によりまして、結論として、今先生がこの調査を振り返られて、現状を踏まえられて一番強調されたい点は何でしょうか。

○吉田参考人 東京都はこの調査を受けたことがあります。

○岩佐委員 これらの東京都の調査でも環境庁の

調査でも、大気汚染と疾病との関係についてこれは因果関係があるというようなことで認めているというふうに思うわけです。実は中公審の、これは四十九年の公健法ができるときの医療分科会の中間報告というのがございます。先生も御存じかもしれません、因果関係の問題について「科学的な因果関係の立証に必要にして十分な条件のすべてを把握することはできないので、」それからもよつと飛ばしますが、「科学的に因果関係を立証する必要にして十分な条件のすべてが満足されなければ、法的因果関係ありとはしない」というような原則に立つているものではないと考える。つまり「公害問題の法的処理にあつては、加害者に法律上の責任を追求できるような要素が働いておりおいては、科学的な寄与度を定量的に明確に分離しえなくとも法的因果関係があると判断することができる。」こういうふうに述べられているわけあります。

今度の東京都の調査とかあるいはこういう環境庁の調査、それらを踏まえた場合に、こういう医療分科会の考え方を取り入れたときに、一挙に、毎年九千人の患者さんが発生するわけがありますけれども、指定地域を全面解除してしまうということが一体どうなのか。これは医学的にも法律的にもいろいろ問題があるといふうに思うのですがけれども、その辺先生のお考えを伺いたいと思います。

○吉田参考人 それから吉田先生にちょっと見ていただきたい資料があるのですが、委員長、ちょっと

この資料は、私、再々この委員会で取り上げてまいりしている資料なんですが、中公審の答申の中で、「気管支ぜん息の患者は、この十年間全国的に増加傾向にあり、その増加率は、昭和五十年代後半以降の被認定者のうちの気管支ぜん息の患者の増加率と、ほぼ同水準となつてゐる。」この基礎に使われている一つの資料であります。この資料が専門委員会で検討されているかどうか、これがこの委員会で私と環境庁との間で大會議論になつてます。まだ白黒の決着がついておりません。どうも専門委員会では、会議録がないからわからぬい、何回目になつたかわからない、しかしやつたと思う。ところが専門委員会の報告にはこの十年間の資料については一切表に出きていない。報告がないわけですね。だから私はこれは専門委員会でやつているはずがないと思う。つまり、疫学の専門の方が、その資料を参考にしてこういう中公審の文書に載るような判断を下さはずがないと

いろいろなことを、条件を調べて、兵隊の食料に問題があるんだ、そして兵食の改良をしたわけですね。そうしたら海軍からはかつて患者が減つてしまつたわけです。僕はそこが疫学なんだと思うのですが、だからその原因がB₁だとわかつたのは昭和になつてからですからずっと後ですね。

いうふうに主張をしている最もの中の資料でござります。これは作業小委員会、法律家、経済、行政の専門の方、それから中公審でこれが採用されてそこで検討され、最終採用されているところははっきりしているわけです。作業小委員会や保健部会ではどうも検討されているということははっきりしているわけです。

この厚生省の調査というのもとともに大気汚染の影響を調べるためにものではないと思います。

病院などの医療施設の利用状況を調べる調査です。その下にも書いてあります、病院が何カ所、診療所が何カ所、全国どこだかもわかりません。つまり指定地域がどれだけ入っているのか

入っていないのかというのもわからないわけです。

一年のうちのたった一日なんです。七月の第二水曜日に病院に来た人だけを調べたものであります。ですから、その日がたまたまちょっと寒い

と患者さんがふえるかもしれません。あるいは病院の施設が充実をされている、そういうぜんそくの方がかかりやすいという病院がたまたま数がふ

えるかもしれない。いろいろなことが考えられるわけですが、ちょっと専門委員会で報告をされてない資料がこうした答申に入っています。その

ことに私は非常にこだわりを持つています。その点について先生御専門の立場から御感想がありま

した。お聞かせをいただきたいと思います。

○吉田参考人 専門委員会でどうだったかという

のは後で館先生にあれしていただきますけれども、先ほども申しましたようにこの患者調査とい

うのは、七月のある日にここに抽出された病院の十分の一、診療所の百分の一のところにどれだけ患者さんがどういう保険で来たとか、どういう病気で来たとかそういうことを見ているわけです。

それは要するに患者さんとして来た数を見ているだけです。それから、公害健康被害補償法の指定地域の患者さんが何人いるとかどうふえたかといふことはまた別の次元の話です。したがって、これ一枚で納得されるようでは先生方困るのだけれども、もしも比較するならば、先ほど言いました

ように年齢群によつてかなり違いますし、それか

ら発作が起つてきているわけでも何でもない、これは治療に来ている、いろいろなことがありますから、その辺の事情もよく調べていろいろ検討

されることが必要だとと思うのです。それから五十九年からは患者調査も府県別のデータが出ていま

すから、例えはそういうものの検討をもつと加え

るとか、もうちょっと深く資料を検討されることをぜひお願いしたいと思います。

○岩佐委員 館先生のお話をせつから出ましたか

から、この資料が専門委員会で出され検討されたかどうかだけちょっとお答えをいただきたいと思

ます。評価は結構でございます。それがされたか

どうかだけ。

○館参考人 専門委員会の委員を私はしておりますので、専門委員会の中で取り上げているかどうか

そのものであったかどうかはわかりませんが、これに類する資料はどうぞさり検討いたしまし

た。

○岩佐委員 森脇参考人にお伺いをしたいと思

ますが、昨日の委員会で、中公審に患者代表が入つていなくて患者さんを診ているお医者さん

が入つてあるからいいんだというような環境庁長官の答弁がありました。この点について参考人は

どうお考えか、聞かせていただきたいと思いま

す。

○森脇参考人 私の方で言つているのは、加害者側が出れば被害者側も出すという当然なこと、それからお医者さんがおれば患者の代表なんだといふのはちよつと違うと思います。今のお医者さんの中では患者さんを診ている先生はおられるのですか。もしおられるとしたら今川先生のことを言つておられるのではないかと思います。今川先生といふのは、その先生とおしゃらおかしいけれども、本当の少数の患者を診てているということで、ほとんどの先生が患者を診てそれで代表している

○岩佐委員 この委員会での審議が十八日、二十

一日、二十二日と続いております。ぎょうも後ろの傍聴席を見ていただいても、本当にお昼抜きで皆さん立つたまま、議員席は随分空席があります、いすがありますが、傍聴席はいすがあります

。それで皆さん立つたまま、きょう本当に患者の審議を見詰めています。先ほど森脇参考人からお話をありましたけれども、九十二号ビルまで出されたということでございます。私が患者さ

んとおつき合い始めたのは日が浅いのでありますけれども、それでも何人かの患者さんが亡くなられた。しかも公害反対運動の先頭に立たれていた責任者の方も失つておられます。なぜ

患者さんがみずから命と引きかえと言つていいほどこうした公健法改悪反対のために一生懸命取り組まれるのか、森脇参考人からお伺いをしたい

と思います。

○森脇参考人 今度の法律改正に当たつて、今の患者は見る、それからさらに今の制度を守る、こ

の二つで大体今の患者さんは守られるということ

で、なぜ患者がこれだけの運動をするのかということになるのだろうかと思います。

その点について言えば、公害がきついから患者になつてはいるのだ、それがきれいなところに行けば発作の回数も苦しさもなくなる、今でもそうだ

という確信を持つてはいるので、その辺では今の状況の中で、公害がきついんだというのを体験から知つてはいるわけですね。だから、その体験という

のは学問的にどんな論議をされても、患者自身はしんどくて、きれいなところに行つたら苦しさが

とれるという状況がある以上はやはりこの空気は悪いんだということになると思うのです。そういう意味で患者の闘いというのは当然空気がきれい

になるまでは闘うし、私たちの孫や子に二度とこの苦しみをさせたくないというのは患者の切実な願いだろう。私たちは、この闘いは第二臨調のと

きからもう四年になります。延べそれだけ来た患者数というものは膨大な数だろう。金額にして二

億円以上の金を使つてゐるだろう。そういう中で

毎日毎日の委員会ごとに必死になつてこれをやつてきたというのは、やはり先ほど申し上げたよう

な状況です。

それからもう一点は、最初から確かにNO₂が

悪いというのは政府も私たちも持つていています。だからこのNO₂と浮遊粒子物質は、今新しく出

いる患者がそれによつて出ているのだろうという

とも物差しをつくられるだろう。高いところで

いつたら今の環境基準の上限値〇・〇六でもいい

ですし、もつと高く〇・一でもいいです。少な

くともこの水準なら患者は出る、この水準なら出

ないというところを明確に出してこそ、なるほど

そういうものを全く

出さずに不明確なまま指定地域全面解除に至つた

経過というのは私たちは何としても納得できない

と思います。

まず、一番最初のあり方のところから問題が起

こり、さらに、今言いました専門委員会の白黒の

問題ですが、それは読み方によって全部違う。

はつきり違うのですから、それを白にやつたのは

出さずに明確なまま指定地域全面解除に至つた

経過というのは私たちは何としても納得できない

と思います。

まず、一番最初のあり方のところから問題が起

こり、さらに、今言いました専門委員会の白黒の

ぜ勉強したかといつたら、今後孫や子の時代に二度と私たちのような苦しみを出したくないという患者の信念がそこへ出てやつてきたというふうに思っています。

○岩佐委員 きょうは、参考人の皆さんには長時間ありがとうございました。御苦労さまでした。

終わります。

○林委員長 以上をもちまして参考人に対する質疑は終了いたしました。

この際、一言ごあいさつを申し上げます。

参考人各位には、御多用中のところ、長時間にわたり貴重な御意見をお述べいただきまして、まことにありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

次回は、来る二十五日午前九時五十分理事会、十時委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後一時三十二分散会

昭和六十二年九月一日印刷

昭和六十二年九月二日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局